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投投食食诱诱捕捕，，2200分分钟钟堵堵住住 一一只只流流浪浪狗狗
整治狗患不是容易事，公安、工商、城管、畜牧局各有 一堆头疼事

13日起，芝罘区
未进行电子注册的
犬只，将被强制进
行注册，芝罘公安
民警每周将抽出两
天时间对辖区犬只
进行检查。根据规
定，违规扰民的犬
只将被强制收容。
而据了解，在整治
流浪犬和犬只扰民
行为过程中，公安、
工商、城管、畜牧等
各个部门都遇到了

“瓶颈”，使得实际
收容工作面临各种
难题。

收容流浪狗，很少有市民阻
止，但如果收容有主人的扰民犬
只，狗主人便会给收容工作带来
较大的阻力。

记者近日跟随民警来到上夼
南山整治犬只扰民行为，就遇到狗
主人带来的极大阻力。这位市民在

山上养了多只狗，由于犬只深夜狂
吠，附近不少居民不堪其扰。民警
劝说犬只主人主动捕捉犬只，没想
到她不仅不配合捕捉犬只，还称这
些犬只从来不扰民，在民警面前哭
闹，阻挠民警执法。看到哭闹不起
作用，犬只主人直接佯装心脏病复

发，为民警执法带来阻力。
“在实际收容工作中，犬只主

人肯定不乐意对犬只进行收容，
有人还会阻挠民警执法。”芝罘公
安分局治安大队相关负责人称，
为还市民良好的生活环境，希望
市民配合民警执法。

9月7日早晨，记者跟随烟台
市公安局芝罘分局治安大队民警
和芝罘区犬只收容中心工作人员
来到黎明小区，对居民反映较多
的部分扰民流浪犬进行捕捉收
容。

黎明小区附近群山环绕，四
五条流浪狗出现在小区道路上。
收容中心工作人员小王通过对犬
只投食的方式，将犬只引诱到捕
犬网下捕获第一只流浪狗。

看到同伴被捕捉，其他犬只
四散而逃，接下来的捕捉陷入僵
局。有的犬只飞快地跑到附近山
上，有的钻到了居民楼里，投食捕
犬的方式行不通了，小王只能静
候时机进行捕捉。

约10分钟后，一只体型较大
的流浪狗返回原处寻找同伴，小
王与其他民警配合围堵，用了十
来分钟才将这只狗捕捉到。

民警告诉记者，流浪狗不像

家养犬，由于活动范围广，捕捉起
来难度较大，捕捉一只流浪狗经
常要花二十多分钟。

“我们已经招募了几个了解
犬只习性的志愿者，并对志愿者
和犬只收容中心人员进行捕犬培
训，但志愿者不能保证每次行动
都能参加，专业人手紧缺是目前
存在的最大难题。”芝罘公安分局
治安大队副大队长刘本举告诉记
者。

有主犬只收容难，市民哭闹阻执法

流浪狗难捕捉，投食诱捕加围堵

捕犬多选清晨，“残忍”工具不随便用
多知道点

同捕鸟一样，捕捉犬只也要
选择合适的时机下手，对捕捉器
具也有较高要求。芝罘公安分局
民警告诉记者，目前捕犬工作正
朝着“科学化、人性化”的方向迈
进。

据介绍，目前芝罘区23个派
出所全部配备了电子捕犬器和捕
犬网。电子捕犬器是通过电流将

犬只电晕后进行捕捉，尽管这种
捕捉方式快捷方便，但由于相对

“残忍”，目前仅限用于咬人、扰民
情节严重的犬只，捕捉普通犬只
一般用捕犬网。

记者了解到，目前芝罘区政府
已经配备了3辆喷有“芝罘区非法
违规犬只收容车”标志的专业犬只
收容车。这三辆车每周都会出现在

芝罘区的大街小巷，配合派出所和
收容中心进行犬只收容。

“捕流浪犬一般选择在清晨
犬只外出觅食时，捕犬时为犬只
准备好食物，找到合适的时机才
方便捕捉。”刘本举介绍，为此，民
警和收容人员捕捉扰民犬只，经
常清晨5点多就行动，一直忙到上
午八九点结束。

一个部门主管

其他部门协作

倡导文明遛狗，发了清粪便的小铲

对于市民反应较为集中
的狗狗随地便溺问题，记者
采访了城管执法部门。芝罘
区城管局执法大队工作人员
表示，上半年有些街道组织
为养犬市民发放了铲除狗粪
便的小铲子等工具，但具体
还要靠个人素质约束。

根据《烟台市市区养犬
管理办法》规定，城管执法部
门主要履行依法查处占用城
市街道、公共场所养犬、售犬
行为，依法查处在城市街道、
公共场所因遛放犬只破坏环
境卫生的行为等职责。芝罘
区城管局执法大队一名李姓
工作人员表示，现在占用城

市 街 道 和 公 共 场 所 进 行 养
犬、售犬的行为较少，名贵犬
种在市民间相互赠送、买卖
的情况较多，隐蔽性较强。

芝罘区城管局执法大队
凤凰台中队一名执法人员告
诉记者，大多数市民会注意
在遛狗时的不文明行为，能
及时处理爱犬产生的粪便，
但也有一些不大“讲究”的
人。比如发现狗在公共场所
大便，劝说狗主人进行清理
时，有些狗主人会很不客气
地说：“关你屁事。”

8月中旬，城市管理部门
还和公安部门到各个街道办
进行文明养犬的宣讲，有一

些街道办还为狗主人发放了
清理狗粪便的小铲等工具，
但市民自己是不是在遛狗时
随身携带并认真清理，主要
还看市民个人素质。

城 管 执 法 工 作 人 员 表
示，可能一些市民对《烟台市
市区养犬管理办法》的具体
内容尚不了解，可以在市民
为宠物进行电子芯片注册的
时候发放或者到社
区 进 行 宣 讲 ，
提高市民的
文明养犬
意识。

很多市民不知道，遛狗也
有规定时间，不拴狗绳也违反
相关规定，并且可以视情节轻
重进行罚款。根据规定，畜牧
部门负责对这些行为进行监
管，然而人手不足、执法力度
较弱等也制约着畜牧部门的
工作。

根据《烟台市市区养犬管
理办法》第七条规定，出户遛
犬时间为19时至次日7时之间，
遛犬时饲养人必须为犬只束
犬链。违反规定出户遛放犬只
的，要由公安、城管执法部门
配合畜牧部门查处，并由畜牧
部门依照《山东省重大动物疫
情应急办法》第四十条，处以
5000元以下罚款。

芝罘区畜牧局相关负责
人告诉记者，目前很多市民自
觉为狗佩戴狗链，遛狗也选择

在早晨或晚上，但畜牧局真正
监管起来，难度很大。

目前芝罘区畜牧局仅有4

名工作人员，下面的兽医站人
员则要负责每天对市民的肉
蛋奶制品进行检测。

“4名工作人员要负担大
量工作，不可能每天在街面上
监管不佩戴狗链等问题。”畜
牧局相关负责人说，工作人员
在街上遇到对不文明养犬行
为，一般以劝说为主，由于执
法力度不够，进行罚款有些困
难。

根据《烟台市市区养犬管
理办法》，经营犬只，必须在规
定的经营场所持有畜牧部门
的检疫证明。而记者走访烟台
市犬只交易市场了解到，并没
有发现有业户为犬只办理检
疫证的。

对此，
芝罘区畜牧局
工作人员称，开具
检疫证明难度较大。

据介绍，办理犬只检疫证
前，首先要到省级动物卫生监
督机构指定的、有资质的实验
室出具检测报告，内容包括犬
瘟热、犬细小病毒病或猫泛白
细胞减少症 (猫瘟 )检测以及
狂犬病免疫抗体检测。

“这项政策落实起来较困
难，我们尚没有明确哪些实验
室是指定的检测实验室，而且
检测费用比较高，经营者一般
不会花费这笔高额检测费。”
工作人员说，下一步，将加强
对不拴狗链等不文明养犬行
为的巡查，必要的时候会在公
安、城管部门配合下，对违规
养犬行为进行处罚。

犬只办检疫证，现在根本没条件

记者走访市区一些狗市发现，不
少店铺虽然进行犬只交易，但根本没
有营业执照。芝罘区范围内仅有7家
犬只交易场所在工商部门办理了注
册登记手续 ,其中有6家个体户，一家
公司。而在一个宠物交易市场从事犬
只交易的场所远远超过7家。

狗市业户表示办理犬只交
易类营业执照程序收费较

高，所以多不愿意去工商
部门注册登记。

对此，记者咨询了
芝罘工商分局注册管
理局监管科宋科长。
宋科长称，犬只交易
场所到工商部门申领
营业执照，并不需要繁
杂的手续，只要营业人

的身份证明和营业场所
的房产证明等材料即可。

根据《烟台市市区养犬
管理办法》，工商部门主要履行

对从事犬只交易的经营主体依法进
行注册登记，对犬只交易行为进行监
督管理，依法查处违法经营犬只行为
等职责，但在履行方面难处不少。

按照规定，市场主体进行市场交
易行为应到工商部门注册登记，但有
些犬只买卖在私底下进行，隐蔽性较
高，一些业主不主动到工商部门注
册，群众不举报也无从得知；另外，查
处到的一些违规经营犬只，对方往往
以“代朋友养狗”、“没进行交易”为借
口狡辩，根本不承认从事犬只交易，
如果对方有交易记录，工商部门也很
难对其进行处理。

本报记者 杨玉丽 侯艳艳
通讯员 冷飞
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这些您做到了吗

饲养犬只，只允许饲养
体重不超过15千克的小型观
赏犬，一律实行笼养或者圈
养，不得占用公共场地，每户
只允许饲养一只(军事、公安
等单位因工作需要除外)；

不得携犬只进入市场、
商店、饭店、公园、公共绿
地、海边沙滩、学校及托幼
机构、医院(宠物医院除外，
下同)、展览馆、影剧院、体育
文化场馆、社区公共健身场
所、游乐场、车站、码头、航
空港以及城管部门划定的
其他公共场所；

1

2

不得携犬只乘坐公共交
通工具、占用人用休闲设施，
乘坐电梯，应当为犬只戴嘴
套并怀抱，或将犬只装入犬
袋、犬笼；

3

出户遛犬的时间为19

时至次日7时之间，遛犬时
饲养人必须携带准养、免疫
证件，犬只加戴统一制作的
标志，束犬链，并由具有完
全民事行为能力的人牵领；

4

犬只在户外
排泄的粪便，携犬
人应当立即清除
到自带的垃圾容
器内。

5

城区养狗的居民越来越多，恶狗
伤人、噪声扰民等问题日益凸显，如
何治理狗患，成为市民头疼的问题。
对此，记者咨询了芝罘区政协提案委
员会主任李乃柱。

李乃柱介绍，从目前烟台市的养
犬规定来看，公安、畜牧、城管、工商
等部门看似都有明确的分工，但各部
门分管的内容较为分散。“狗粪问题
属城管部门，不拴狗绳是畜牧部门管，
而流浪犬扰民等是公安的职责。”如此
之下，市民遇到狗患问题，往往不知道
找哪个部门，而各个部门之间，也容易
形成相互推诿的局面。在他看来，治理
狗患需要一个部门进行主管，将犬只
随地便溺、不拴狗链等街头违规养犬
行为由一个部门负责，并提供足够的
人手和工具支持。涉及到犬只防疫、犬
只登记注册等专业问题，则需要由相
关部门进行协作完成。

李乃柱说，要从源头上治理狗
患，还要规范犬只繁育的行为，取缔
犬只私自繁育交易的现象，为犬只交
易场所进行注册登记，“只有从源头
上控制犬只交易行为，才能真正将犬
只掌握在可控范围内。”

李乃柱说，公安部门牵头为犬只
植入芯片为治理狗患开了一个好头，
对流浪狗的收容捕捉也日见成效，治
理狗患是一个漫长艰难的过程，只有
各职能部门协同合作，齐抓共管，才
能尽快起到令人满意的效果。

本报记者 侯艳艳

专家支招

7日，民警在黎明小区对市民投诉的流浪犬进行收容。 本报记者 侯艳艳 摄
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